

cardenalicio en el que incluyó seis nuevos miembros franceses, por su intervención en la política italiana frenando el partido gibelino y colocando al francés Carlos de Anjou en el trono de Sicilia, a quien protegió largamente. Alentó dos planes contradictorios sobre los problemas de Oriente, tratando por un lado de restaurar el imperio latino en el Bósforo, y por otro de unir a la Iglesia griega con la latina. Nada extraño que ambos planes se anularan mutuamente. Aunque la Península Ibérica no entraba directamente en el cuadro de esta política pontificia, hay en este volumen algunas cartas que guardan relación con esta temática.

Antonio García y García

A. Moreira de Sá, *Chartularium Universitatis Portugalensis (1288-1537)*, 8 [1481-1490] (Lisboa, Instituto Nacional de Investigaçao Científica 1981) xii+516 pp., 6 láminas.

Este nuevo volumen del *Chartularium* de la Universidad Portuguesa, con sus 498 documentos, cubre los años 1481-90, que corresponden al reinado del monarca lusitano D. João II. Con este octavo volumen, los documentos publicados en este *Chartularium* suman ya 3390, y constituyen un filón documental por donde pasa necesariamente cualquier estudio que se quiera hacer sobre historia universitaria en Portugal durante los años afectados por esta documentación, que totalizan ya dos siglos y medio, faltando medio siglo escaso para completar el proyecto de esta obra, que se va cumpliendo dentro de un lapso de tiempo realmente breve para una tarea de esta complejidad. En otros números de esta revista se reseñaron ya los tomos anteriores, del *Chartularium*, así como los tres volúmenes del *Auctarium* que, con la misma técnica editorial, pone al alcance de los estudiosos dos libros oficiales de la Universidad lusitana con infinidad de datos sobre cuestiones académicas y administrativas. En este volumen, como en los anteriores, no faltan escolares portugueses en Salamanca. En líneas generales, el contenido del presente volumen revela una drástica reducción de las bolsas de estudios para los estudiantes, tanto para fuera como para dentro del reino portugués. Esta publicación del Prof. Artur Moreira de Sá y su equipo, que va caminando con paso firme hacia su coronamiento, constituye una investigación modélica en su género, tanto por el contenido como por la presentación, colocándose con ello la historiografía portuguesa en este campo en una línea de indiscutible vanguardia.

Antonio García y García

3) FILOSOFIA

G. Cenachi, *Critica filosofica* (Ciudad del Vaticano, Academia Pontificia Santo Tomás 1980) 247 p.

El autor procura evitar lo que considera defecto de fondo entre los estudiosos de Santo Tomás, haciendo una exposición de un cierto tomismo en diálogo con los nuevos aspectos de la filosofía moderna. Por eso, en esta obra se pasa revista a muchos aspectos de la gnoseología y de la crítica, procurando atender a la dimensión tanto doctrinal como histórica. Los dos primeros apartados son algo así como una introducción al problema crítico y a su situación; los siguientes analizan, sucesivamente, el *conocimiento* y